



Tabac : Les Scouts se positionnent

Le tabac, c'est sans doute une question d'habitude. Chez certains, c'est toléré ; chez d'autres pas. Chez certains, c'est un sujet tabou ; chez d'autres, des règles sont clairement établies. Aujourd'hui, la fédération se positionne en matière de consommation de tabac. Découvrez ici la présentation de notre position et des outils à destination des scouts, mais aussi du conseil d'unité.

Notre position

Qu'on le veuille ou non, la cigarette est présente dans notre société. Enfants, jeunes ou adultes, tous sont amenés à consommer du tabac ou à côtoyer des consommateurs. Le cadre scout n'y fait pas exception.

En 2016, dans le contrat d'animation fédérale (CAF) #Proximité, les délégués d'unité ont demandé à ce que des outils soient mis à leur disposition pour pouvoir aborder le sujet avec leurs scouts. Mais difficile de répondre à cette demande sans s'être préalablement posé la question du cadre dans lequel doit s'inscrire la consommation de tabac dans les activités scoutées...

La fédération a donc décidé de **se positionner** par rapport à la consommation de tabac et des produits dérivés du tabac dans le cadre scout.

D'emblée, nous avons voulu privilégier une **approche raisonnable et équilibrée**. Interdire formellement la consommation de tabac n'a jamais permis d'arrêter toute consommation. Au contraire, il apparaît alors bien souvent que les jeunes peuvent se mettre en danger pour consommer sans être repérés.

Cependant, il ne s'agit pas, bien entendu, d'un outil promotionnel de la consommation de tabac et ne doit pas être utilisé pour justifier une consommation, une autorisation : « *On fait de la prévention donc c'est bon on peut fumer !* » Elle encourage, plutôt, à ne pas nier une réalité, à la prendre en compte et à réfléchir à une démarche adaptée pour y faire face, sans mettre en danger les jeunes et en permettant aux animateurs de poursuivre leur **mission éducative**.

NOUVEAU



Cette position a pour objectif de **fixer un cadre clair sur la consommation de tabac** afin qu'elle n'empiète pas sur les activités scoutées. Elle a été construite en partenariat avec le **FARES**, une association qui se consacre, entre autres, à la prévention et à la gestion du **tabagisme**.



Découvrez l'ensemble de notre position ici 

Quatre grands principes

Notre position s'appuie avant tout sur le cadre légal et repose sur quatre grands principes :

1. En aucun cas, le scoutisme n'est un lieu où le jeune, entraîné par la pression sociale, commence à fumer.
2. L'animateur ne porte pas la responsabilité de la consommation de tabac du jeune. Si un jeune décide d'arrêter de fumer, c'est de sa propre initiative.
3. Un cadre clair est défini par et pour le groupe. La démarche est constructive et une attitude positive est attendue de tous. La bienveillance est de mise.
4. Une relation de confiance et de sincérité entre scouts et animateurs est indispensable pour une gestion transparente du tabac au sein de la section.

Poser le cadre

Notre position précise que, outre le cadre légal, il appartient à chaque groupe concerné par la consommation de tabac de définir ensemble des règles de vie. Par ensemble, nous entendons les fumeurs et les non-fumeurs qui seraient impactés. Dans le cas d'une section Éclaireurs, les règles pourraient se décider avec le staff et les aînés de la section. Pour un poste Pionniers et le conseil d'unité, cela concerne davantage l'ensemble du groupe.

Des règles connues de tous

Par souci de cohérence et de transparence, les règles de consommation définies par le groupe sont communiquées au conseil d'unité et aux parents.

- Une fois les règles définies en section, prévois un temps d'échange entre les différents staffs. Ces règles ne doivent pas être identiques pour tous, mais il est important que tous les animateurs en soient informés et qu'une certaine cohérence soit assurée.
- Les règles de la section doivent également être communiquées aux parents pour garantir que le cadre dans lequel évolue le jeune est connu de tous. Accompagne les staffs dans cette démarche, ils auront sans doute besoin de ton soutien. Par ailleurs, montre-toi solidaire des décisions prises, cela rassurera les parents.

Des outils à disposition

Un outil pour...
Ouvrir le débat.



Addiktakwa?

Addiktakwa, un jeu de cartes qui permet d'aborder quatre thématiques :



Ce jeu a été décliné en deux versions. L'une pour le conseil d'unité, tu as dû le recevoir par la poste. L'autre pour les scouts dès 14 ans, chaque staff Éclaireurs et Pionniers en recevra un exemplaire.

Objectif de l'outil

Échanger autour de ses représentations et de ses expériences, se questionner sur son rapport aux addictions. Mais aussi, en apprendre davantage sur les différentes thématiques, la position du mouvement et le cadre légal. Et enfin, prendre conscience des habitudes du groupe. Propose cette activité lors d'un conseil d'unité. Et selon la réalité des sections, invite les animateurs à faire de même avec les scouts adolescents.

Un outil pour...
Définir les règles avec le groupe.



Après avoir débattu du sujet, à l'aide des cartes d'Addiktakwa, il appartient au conseil d'unité de fixer un cadre. Cette fiche te propose un déroulement d'activité pour définir des règles liées à la consommation de tabac.



Un outil pour...
Aménager un espace fumeur.

Où l'installer ? Quand et comment le créer ? Quel aménagement prévoir ? Cet outil te livre nos meilleurs conseils pour aménager un espace fumeur qui respecte les besoins des consommateurs et des non-consommateurs.

